



organo informativo de la
infoVet

Facultad de Medicina Veterinaria y Zootecnia



En ceremonia conjunta, la Dirección de la FMVZ y la APAFMVZ entregaron medallas a profesoras/es que este 2024 cumplen entre 10 y 55 años de labor en la UNAM, así como los premios “Manuel Cabrera Valtierra” y “Manuel Chavarría Chavarría” a la docencia. El doctor Luis Ocampo Camberos (foto derecha) recibió reconocimiento por 55 años de trabajo académico.

Reseña y estampas de la celebración del Día de la Maestra y el Maestro en la Facultad (páginas 2-20)



El festejo por el Día de la y el Maestra/o fue encabezada por el director de la FMVZ (centro), así como por el presidente del Comité (derecha) y el secretario de Finanzas de la APAFMVZ.



Valeria María Alanís Gallardo, una de las ganadoras del Premio “Manuel Cabrera Valtierra” (dos primeros lugares), que otorga la FMVZ con base en la opinión de las y los estudiantes.

- @fmvzunam
- @fmvz_unam
- @FMVZUNAM
- FMVZ.UNAM.Oficial
- Facultad de Veterinaria UNAM

Consulta infoVET en: www.fmvz.unam.mx

Unam,
legado cultural
en continuo movimiento



infovet@fmvz.unam.mx

Ciudad Universitaria, CDMX. Número 391 (Especial) mayo 29 de 2024

Celebra FMVZ Día de la Maestra y el Maestro

- En un acto conjunto de la Dirección y la APAFMVZ, se entregaron medallas y diplomas por 10 y hasta 55 años de labor académica
- Se otorgaron también los premios “Manuel Cabrera Valtierra” y “Manuel Chavarría Chavarría” a la Docencia, en los cuales la opinión de las y los estudiantes es fundamental

LA Dirección de la Facultad de Medicina Veterinaria y Zootecnia (FMVZ) de la UNAM y la Asociación del Personal Académico de ésta (APAFMVZ) entregaron reconocimientos y medallas a profesoras y profesores que este 2024 cumplen 10, 15, 20, 25, 30, 35, 40, 45, 50 y 55 años de labor académica.

En una ceremonia efectuada en el marco del Día de la Maestra y el Maestro (15 de mayo) en el auditorio Pablo Zierold Reyes, la FMVZ otorgó también los premios “Manuel Cabrera Valtierra” y “Manuel Chavarría Chavarría” 2023 a personal académico de asignatura y de tiempo completo, respectivamente, que en opinión del alumnado de licenciatura tuvieron un excelente desempeño docente en el citado año.

Reconocer y dar testimonio del desempeño de las y los docentes, así como estimularlas/os para que con-



El ambiente en la ceremonia

tinúen realizando su trabajo con los más altos estándares de calidad son los objetivos principales de los premios, conferidos en los siguientes ciclos: Básico, Intermedio, Profesionalizante

teórico, Profesionalizante práctico, Profundización teórico y Profundización práctico.

En el acto —transmitido en vivo por YouTube— el director de la FMVZ, doctor Carlos Guillermo Gutiérrez Aguilar, señaló que en el campo de la MVZ ser profesora o profesor requiere de un conocimiento profundo y especializado del área que se enseña; sin embargo, el trabajo docente va mucho más allá de la transmisión de conocimientos técnicos: “Con su ejemplo, ustedes motivan e inspiran en sus alumnas y alumnos no solo la pasión por la veterinaria, sino también el deseo de aprender más y superarse cada día”.

Acompañado en el presidium por los maestros Arturo Alonso Pesado y Carlos Villagrán Vélez, presidente del Comité y secretario de Finanzas de la APAFMVZ, en ese orden, el director de la Facultad aseguró que la relación de una o un docente con sus estudiantes es única, pues les brindan apoyo y enseñan habilidades para la vida, lo cual va



Sonrientes, académicas de la FMVZ posan para la cámara de Infonet.

más allá de la medicina veterinaria (MV): estas habilidades “forjan el carácter y la integridad” de las nuevas generaciones.

Agregó que el objetivo de esta ceremonia es reconocer la dedicación y el esfuerzo del personal académico: “Su capacidad de enseñar, motivar e inspirar” ha formado profesionales competentes, así como personas íntegras y comprometidas con su comunidad”.

Tras señalar que en un campo en constante evolución como la MV es fundamental mantenerse al día con los últimos avances y técnicas, el funcionario destacó la importancia de reconocer la dedicación de las y los maestras/os con el aprendizaje continuo no solo para mejorar sus habilidades, sino también para ofrecer la mejor educación.

Finalmente, parafraseando a José Vasconcelos, dijo: “Es legítimamente maestro, el que trata de aprender y se empeña en mejorarse a sí mismo”.

Por su parte, el maestro Alonso Pesado afirmó que las y los docentes constituyen la fuerza viva que da jerarquía a la FMVZ, manteniéndola en un alto nivel educativo tanto en México como en el ámbito internacional: la sociedad ha encomendado a nuestra Institución que por medio de su personal académico enseñe y forme individuos con valores, “que sirvan al país para resolver los problemas nacionales”.

Añadió que son las y los maestras/os quienes con su labor e influencia en el alumnado han logrado que la Facultad forme profesionistas de calidad en las distintas disciplinas de la MVZ: nuestro objetivo es formar profesionales que relacionen sus obligaciones y responsabilidades para con la colectividad, con la nación. “No se puede terminar la tarea docente con solo proveer de información y competencias; debemos transmitir valores con el ejemplo y con nuestras acciones diarias”.

Tras invitar al público a seguir reflexionando sobre el importante tema de la violencia de género, el maestro



Las y los académicas/os recibieron reconocimiento escrito y medalla.

refrendó el compromiso del Comité Central de la Asociación Autónoma del Personal Académico de la UNAM y del Comité Directivo del Área 014, de velar por el cumplimiento de las cláusulas pactadas del Contrato Colectivo del Trabajo: “Recuerden, el CCT es suyo”, de cada uno de nosotros; es un instrumento laboral que da estabilidad y seguridad.

LAS Y LOS DOCENTES CON MAYOR ANTIGÜEDAD

Fueron más de 150 académicas y académicos los que recibieron reconocimiento escrito y medalla por 10 y hasta 55 años de labor en la FMVZ-UNAM; sin embargo, quienes este 2024 suman mayor número son:

30 años: Fernando Gual Sill, Juan Arturo Rivera Rebolledo, Rogelio Alejandro Alonso Morales, Ana Myriam Boeta Acosta, José Antonio Romero López, Silvia Elena Buntix Dios, Juan Horacio Chavira Sevilla, Arturo Cortés Cuevas, María Grisela Anaya Santillán, Gabriela Gómez Verduzco, Graciela Hernández Olvera, Alberto Ríos Torres, Águeda García Pérez, José Alfredo Carranza Velázquez y Luis Núñez Ochoa.

35 años: Germán Muñoz Córdova, Jesús Marín Heredia, Jesús Jarillo Rodríguez, Juan Julio César Cervantes Morali, María Alina Ruiz Pérez, Edgar Alfonseca Silva, Rosalba Carreón Nápoles, Rosa Berta Ángulo Mejorada, Elizabeth Posadas Hernández, Rosa Elena Riaño Marín y Laura Guadalupe Espinosa Montaño.

40 años: Patricia Mejía Gutiérrez, Marco Antonio Herradora Lozano, Ana María Román Díaz, Santiago Anzaldúa Arce, Rosa Elena Miranda Morales, Hugo Pérez Ramírez y Elizabeth Morales Salinas.

45 años: Leopoldo Henri Paasch Martínez, María de Jesús Tron Fierros, Francisco Suárez Güemes, Rosa Helia Vite Pedroza y María Cristina Guerrero Molina.

55 años: Luis Ocampo Camberos.

Cabe resaltar que el doctor Luis Ocampo Camberos, del Departamento de Fisiología y Farmacología, recibió una ovación de pie por parte de las personas reunidas en el auditorio.

Información, redacción y fotos: Virginia Galván Pintor.

Ganadoras/es de los Premios “Manuel Cabrera Valtierra” y “Manuel Chavarría Chavarría”

COMO informamos en la reseña anterior, en un acto realizado como parte de la celebración del Día de la Maestra y el Maestro (15 de mayo), la Facultad de Medicina Veterinaria y Zootecnia (FMVZ) de la UNAM entregó los premios “Manuel Cabrera Valtierra” y “Manuel Chavarría Chavarría” 2023 a docentes de asignatura y de tiempo completo, respectivamente, que de acuerdo con la opinión del alumnado de licenciatura, tuvieron un excelente desempeño en el citado año.

Reconocer y dar testimonio del desempeño de las profesoras y los profesores, así como estimularlas/os para que continúen realizando su trabajo con los más altos estándares de calidad son los objetivos principales de los galardones, conferidos en diferentes ciclos: Básico, Intermedio, Profesionalizante teórico, Profesionalizante práctico, Profundización teórico y Profundización práctico.

Los galardonados recibieron sus reconocimientos de manos de quienes presidieron la ceremonia, el director de la FMVZ, doctor Carlos Guillermo Gutiérrez Aguilar, así como el presidente del Comité y el secretario de Finanzas de la Asociación del Personal Académico de nuestra dependencia (APAFMVZ),



Una de las premiadas con el “Manuel Cabrera Valtierra” para profesoras/es de asignatura.



Uno de los ganadores del “Manuel Chavarría Chavarría” para profesoras/es de tiempo completo.

los maestros Arturo Alonso Pesado y Carlos Villagrán Vélez.

Quienes obtuvieron los primeros lugares (se otorgan tres por cada ciclo) recibieron estímulo económico y reconocimiento escrito; por su parte, quienes obtuvieron el segundo y tercer lugar recibieron reconocimiento escrito.

El proceso seguido para conferir ambos premios es el siguiente: el Consejo Técnico (CT) de la FMVZ invita a las y los estudiantes de licenciatura a que hagan propuestas de candidatos; posteriormente, la Comisión al Mérito Universitario evalúa rigurosamente el trabajo de las y los candidatos; finalmente, dicha Comisión presenta las propuestas ante el pleno del CT para su ratificación o modificación.

BREVIARIO

El maestro Manuel Cabrera Valtierra fue uno de los primeros médicos veterinarios que se interesó por la fauna silvestre. En 1955 ingresó como profesor de las cátedras de Clínica equina y Propedéutica médico-quirúrgica en la Escuela Nacional de Medicina Veterinaria (ENMV). Sus clases de propedéutica se caracterizaron por la inclusión de temas variados sobre fau-

na, lo que despertó en los estudiantes y académicos un creciente interés por las especies silvestres. En 1967 fundó la cátedra de Clínica de animales silvestres, posteriormente llamada Clínica de animales de zoológico; la asignatura fue aprobada como optativa en el plan de estudios de 1969. Durante 10 años, Manuel Cabrera fue el único profesor de esta materia, para la cual, como apoyo didáctico, publicó "Clínica de especies salvajes" (1971).

El maestro Manuel Chavarría Chavarría realizó su formación universitaria en la ENMVZ, en donde obtuvo el título de MVZ en 1932; paralelamente estudió biología en la Facultad de Ciencias y en 1931 era pasante de maestro en ciencias biológicas. La mitad de sus más de 200 publicaciones fueron estudios sobre los parásitos que afectaban a la fauna de México. En 1959 fue nombrado director de la ENMVZ de la UNAM, institución que años después lo nombró profesor emérito. Su descubrimiento del tratamiento de la cisticercosis cerebral provocó un gran interés en parasitólogos mexicanos y extranjeros. Una de sus mayores aportaciones fue que, por primera vez a nivel internacional, logró el tratamiento químico de la cisticercosis cerebral en el cerdo y en el hombre. Actualmente, una calle de Toluca, Estado de México y un plantel del Colegio de Bachilleres llevan su nombre.



En la ceremonia, los oradores fueron Carlos G. Gutiérrez Aguilar (pódium) y Arturo Alonso Pesado.

En la ceremonia, los oradores fueron Carlos G. Gutiérrez Aguilar (pódium) y Arturo Alonso Pesado.

18 PREMIADOS CON EL "MANUEL CABRERA VALTIERRA"

Ciclo	Lugar	Académica/o
Básico	1°	Jesús Andrés Villalobos Díaz
	2°	Ricardo Izcóatl Maldonado Resendiz
	3°	Ángela Rodríguez Hernández
Intermedio	1°	Juan Miguel Pérez Enriquez
	2°	Dulce María Puente Guzmán
	3°	Lorena Villafuerte García
Profes. Teórico	1°	José Antonio Romero López
	2°	Jonathan Uribe Cortez
	3°	Diana Patricia Martínez Albarrán
Profes. Práctico	1°	Melanie Margarito Romero
	2°	José Germán Lombardero Goldaracena
	3°	Laura Ketzali Sánchez Reyes
Profund. Teórico	1°	Rosa Elena Riaño Marín
	2°	Juan Julio César Cervantes Morali
	3°	Alejandra Mercadillo Sierra
Profund. Práctico	1°	Linda Marlene Maya Rodríguez
	2°	Alonso Reyes Matute
	3°	Esther Pandal Baños

21 PREMIADOS CON EL "MANUEL CHAVARRÍA CHAVARRÍA"

Ciclo	Lugar	Académica/o
Básico	1°	Víctor Hugo Del Río Araiza
	2°	Yazmín Alcalá Canto
	3°	Mario Pérez Martínez
Intermedio	1°	Orbelín Soberanis Ramos
	2°	Rosa Elena Sarmiento Silva
	3°	Beatriz Arellano Reynoso
Profes. Teórico	1°	Valeria María Alanis Gallardo
	2°	David A. Contreras Caro del Castillo
	3°	Alim Enrique Jesús Delgado Suárez
Profes. Práctico	1°	Valeria María Alanis Gallardo
	2°	Vicente Lemus Ramírez
	3°	Omar Olvera de la Cruz
Profund. Teórico	1°	Rosa Berta Angulo Mejorada
	2°	Félix Domingo Sánchez Godoy
	3°	Javier Gutiérrez Molotla
Profund. Práctico	1°	Irma Eugenia Candanosa Aranda
	2°	Laura Cobos Marín
		Rosa Elena Miranda Morales
Arturo Cortes Cuevas		
3°	Javier Gutiérrez Molotla	
	Ana Paola Velasco Espinosa	

El origen de la celebración



EN México, el Día del Maestro y la Maestra se celebra desde 1918, un año después de que en el Congreso un grupo de legisladores iniciara la discusión sobre la idea de enaltecer el trabajo del magisterio.

La historia (en breve) es la siguiente: el 27 de septiembre de 1917, los diputados Benito Ramírez y Enrique Viesca Lobatón, representantes de los estados de Veracruz y Coahuila, respectivamente, presentaron ante el pleno de la Cámara un proyecto para festejar el Día del Maestro, argumentando la prevalente injusticia para con los profesores y la importancia de honrar y dignificar su labor.

Tras un mes de análisis y discusión de la propuesta, ésta fue aprobada en los siguientes términos (dictamen): "Se declara día del maestro el 15 de mayo, debiendo suspenderse en esa fecha las labores escolares" (artículo 1º) y "En todas las escuelas se organizarán ese mismo día, festividades culturales, que pongan de relieve la importancia y nobleza del papel social del maestro" (artículo 2º).

En el Senado la iniciativa no fue modificada, pero sí cuestionada debido

a que carecía de una explicación respecto de por qué se eligió el 15 de mayo; sin embargo, la fecha se mantuvo.

Una vez aprobado por el Senado, el proyecto fue ratificado por el presidente Venustiano Carranza y publicado oficialmente el 3 de diciembre de 1917.

Como ya mencionamos, el proyecto no explicaba por qué se eligió el 15 de mayo; no obstante, a ese día se le ha relacionado con dos acontecimientos, uno trascendental en la historia de nuestro país y otro religioso: el 15 de mayo de 1867, el ejército republicano ejecutó la llamada Toma de Querétaro, que puso fin a tres años del imperio de Maximiliano de Habsburgo en México (segunda intervención francesa). También un 15 de mayo, pero de 1950, el Papa Pío XII ratificó al teólogo y pedagogo San Juan Bautista como patrono universal de los educadores, en virtud de que dedicó su vida a formar maestros que educaran a hijos de artesanos y niños marginados sin acceso a la educación.

Redacción y foto: Virginia Galván Pintor.

Fuentes:

www.gob.mx/sedena

www.lasalle.org.mx

www.gaceta.unam.mx



UNIVERSIDAD NACIONAL
AUTÓNOMA DE MÉXICO

Dr. Leonardo Lomelí Vanegas
Rector

Dra. Patricia Dolores Dávila Aranda
Secretaria General

Mtro. Hugo Concha Cantú
Abogado General

Mtro. Tomás Humberto Rubio Pérez
Secretario Administrativo

Lic. Raúl Arcenio Aguilar Tamayo
*Secretario de Prevención, Atención
y Seguridad Universitaria*



FACULTAD DE MEDICINA
VETERINARIA Y ZOOTECNIA

Dr. Carlos G. Gutiérrez Aguilar
Director

Dr. Jorge Hernández Espinosa
Secretario General

L.C. Enrique López Martínez
Secretario Administrativo

Dr. José Ángel G. Gutiérrez Pabello
Secretario de Vinculación y Proyectos Especiales

MVZ Ernesto Fentanes Otero
*Jefe del Departamento
de Comunicación*

Virginia Galván Pintor
*Responsable de Infovet
Reportera, Información y Redacción*

LSCA Edgar Emmanuel Herrera López
LDCV Firely Avril Braulio Ortiz
MVZ Enrique Basurto Argueta
Diseño Original

LSCA Edgar Emmanuel Herrera López
Diseño, Formación y Retoque Digital

Departamento de Diseño Gráfico y Editorial
Impresión

Infovet es una publicación de la Secretaría de Vinculación y Proyectos Especiales de la Facultad de Medicina Veterinaria y Zootecnia de la UNAM. Oficina: Edificio 2, planta baja, FMVZ-UNAM. Avenida Universidad 3000, Coyoacán, Ciudad de México, 04510.

ESTAMPAS: entrega de **diplomas y medallas**
por **antigüedad académica**























ESTAMPAS: entrega de Premios “Manuel Cabrera Valtierra”
y “Manuel Chavarría Chavarría” a la docencia





